

# POR UNA TIERRA CON FRUTOS



## café sustentable certificado

Foto: Archivo MASDEMEX

CRISTINA REYES

Desde su constitución, el IDESMAC ha tenido como visión encabezar procesos en un marco de equidad y sustentabilidad llevando esto a proponer diferentes formas de generar diálogo con los actores y territorios en los que hemos tenido la fortuna de trabajar.

Una de estas es la experiencia del café orgánico en Chiapas, específicamente en las regiones de la Sierra y Costa y de manera más reciente en Los Altos, ésta es una propuesta que surgió en los primeros años de vida de IDESMAC desarrollando actividades diversas que nos permitieron participar en la elaboración del Plan de Manejo de la Reserva de la Biosfera El Triunfo.

Dichas actividades nos vincularon a las organizaciones cafetaleras, con las que algunos años

más tarde se impulsaron cambios primordialmente en lo económico y productivo.

**Otro aspecto importante que se trabajó, fue en el impulso de la certificación de café orgánico, amigable con la biodiversidad y con las aves, para posteriormente fortalecer los aspectos relacionados con el ambiente, en específico con la realización de ordenamientos Ecológicos del Territorio a nivel de comunidades y cuencas.**

Esto permitió abrir otras opciones para las y los productores al generar un esquema de producción más sostenible, disminuyendo el impacto dentro de la reserva Triunfo, que cabe decirlo, es una de las regiones más importantes en Chiapas, dada su importancia biológica a nivel regional y estatal.

**Es ahí donde se ubica el proyecto de café sustentable certificado, el cual ha incorporado también el componente de género, pues debemos decir que la participación de la mujer en el ámbito económico es de suma importancia, ya que aporta mano de obra indispensable para las labores tanto agrícolas como domésticas; en el caso específico de la producción del café, contribuye en conjunto con los niños y niñas al trabajo para la cosecha.**

Este trabajo se lleva a cabo con 9 organizaciones cafetaleras que abarca 4,851.06 hectáreas y 1,659 productores de los cuales el 30.32% son mujeres cuyos beneficios abarcan a aproximadamente 10,481 habitantes del Triunfo.

Sabemos que falta mucho por hacer, que es un proceso que está construyendo otras formas de diálogo desde los propios territorios y actores locales y nuestra participación se limita a la facilitación de ese diálogo y a la reflexión de que las comunidades de Chiapas y del mundo desde su propia perspectiva están generando sus formas de vida y de organización.



**En resumen, los logros alcanzados en esta línea han sido:**

- **Frenar la deforestación dentro de la reserva.**
- **Disminuir de manera permanente la situación de pobreza de los productores y productoras al incorporarse al esquema de comercio justo.**
- **Introducir el concepto de café sustentable al cual se ha incorporado la certificación con perspectiva de género, que contribuye a mitigar la desigualdad con la que operaba el proyecto.**